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ABSTRAK 

 

Skripsi dengan judul “Kualitas Bakteriologis Udara di Ruangan AC dan 

Non AC di IAIN Tulungagung sebagai Buku Petunjuk Praktikum Materi 

Kingdom Monera“ ini ditulis Oleh Ade Irma Aftantia, NIM 17208163120, 

Pembimbing Tutik Sri Wahyuni, S.Pd., M.Pd. 

Kata Kunci: Kualitas, Bakteriologis Udara, Kingdom Monera, Buku Petunjuk 

Praktikum 

Sumber pencemaran udara ada berbagai macam, ada sumber pencemaran 

luar ruangan dan sumber pencemaran dalam ruangan. Manusia sering 

mengutamakan penanganan pencemaran udara luar ruangan, padahal pencemaran 

udara dalam ruangan juga penting sebab sebagian besar aktivitas manusia 

dihabiskan di dalam ruangan. Kualitas udara dalam ruangan dipengaruhi oleh 

kondisi lingkungan dan dipengaruhi oleh perilaku penghuni dalam ruangan. 

Perilaku penghuni ruangan yang menjadi sumber pencemaran udara adalah 

merokok, aktivitas hewan peliharaan, pemakaian obat anti nyamuk dan lain lain. 

Komponen pencemar udara secara biologis berupa mikroorganisme, salah satunya 

adalah bakteri. Perkembangbiakan bakteri dalam ruangan dipengaruhi oleh 

aktivitas penghuni ruangan, kelembapan udara, pencahayaan, pH, dan ventilasi 

udara.  

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui kualitas bakteriologis udara di 

ruangan AC dan non AC di IAIN Tulungagung apakah masih layak atau tidak dan 

selanjutnya digunakan sebagai bahan pengembangan buku petunjuk praktikum 

pada materi kingdom monera. Buku petunjuk praktikum tersebut nantinya akan 

diuji kelayakan berdasarkan penilaian ahli media, ahli materi, guru pengajar 

biologi dan beberapa siswa SMA/MA. 

Penelitian ini merupakan Research and Development (R&D). Tahap I 

dalam penelitian ini yaitu menghitung jumlah koloni, mengukur suhu ruangan dan 

mengamati morfologi yang tumbuh dengan penelitian kualitatif. Data primer 

dalam penelitian ini adalah pemeriksaan laboratorium jumlah bakteri udara di 

ruangan. Data sekunder dalam penelitian ini berupa jumlah penghuni ruangan, 

aktvitas dalam ruangan tersebut serta kondisi AC dan suhu dalam ruangan. Teknik 

yang digunakan dalam pengumpulan data primer adalah secara langsung dari hasil 

pengambilan sampel secara langsung dan penelitian di laboratorium Dinas 

Kesehatan Kabupaten Tulungagung. Pemilihan waktu penelitian juga langsung di 

hari yang sama ketika observasi dan dokumentasi. Teknik yang digunakan dalam 

pengumpulan data sekunder adalah pengamatan secara langsung aktivitas 

ruangan, dokumentasi serta menghitung jumlah penghuni ruangan yang 

digunakan sampel. Metode penghitungan koloni bakteri dengan menggunakan 

TPC (Total Plate Count). Selanjutnya, penelitian tahap II yaitu pengembangan 

buku petunjuk praktikum dengan menggunakan model ADDIE (analysis, design, 

development, implementation, evaluation). Hasil dari analisis kebutuhan dengan 

guru pengajar biologi menunjukkan bahwa dibutuhkan pengembangan buku 
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petunjuk praktikum pada materi kingdom monera. Desain awal dari buku 

petunjuk praktikum ini antara lain berisi halaman sampul, kata pengantar, tata 

tertib laboratorium, daftar isi, format penulisan laporan, isi (tujuan, dasar teori, 

rumusan masalah, hipotesis, alat dan bahan, langkah kerja, data hasil pengamatan, 

analisis data hasil pengamatan, kesimpulan, dan daftar pustaka. Buku petunjuk 

praktikum disertai dengan gambar dari dokumen pribadi yang dicetak berwarna 

menggunakan kertas A4. Produk divalidasi oleh ahli materi, ahli media, dan guru 

pengajar Biologi yang kemudian dianalisis menggunakan skala Likert dan setelah 

itu dilakukan revisi. 

Hasil dari penelitian ini adalah jumlah bakteri udara pada ruangan AC dan 

non AC masih dalam kadar normal. Jumlah bakteri pada ruangan non AC berkisar 

antara 9 - 48 koloni/m
3
, sedangkan bakteri pada ruangan berAC berkisar antara 

6,5 – 15 koloni/m
3
. Buku petunjuk praktikum disusun ketika semua bahan dan 

materi sudah terkumpul. Penyusunan sesuai rencana awal dengan urutan sampul 

depan, kata pengantar, tata tertib laboratorium, daftar isi, petunjuk penulisan 

laporan, isi, daftar pustaka dan terakhir sampul belakang. Penyusunan buku 

didukung oleh Microsoft Word 2010. Produk dicetak dalam dua versi, yang 

pertama untuk pegangan guru dilengkapi dengan contoh penelitian yang 

dilakukan penulis dan pembahasan hasil dan yang kedua untuk siswa. Buku 

petunjuk praktikum dibuat dengan dilengkapi gambar gambar untuk setiap bagian 

langkah kerja sehingga memudahkan siswa memahami proses tersebut. Design 

buku menggunakan tema warna merah secara keseluruhan. Hasil pengembangan 

produk yang digunakan adalah buku petunjuk praktikum Kingdom Monera untuk 

kelas X SMA/MA. Dari hasil uji validasi terhadap ahli materi, ahli media, dan 

guru pengajar Biologi didapatkan total skor 85,3% dengan kriteria „sangat valid‟. 

Selanjutnya dilakukan implementasi dengan meminta 10 siswa SMA membaca 

buku petunjuk praktikum Kingdom Monera dan memberikan penilaian terhadap 

buku tersebut. Dari hasil implementasi tersebut didapatkan skor 85,6% dengan 

kriteria „sangat valid‟. Dengan demikian hasil keseluruhan dari penilaian validator 

ahli dan siswa dapat disimpulkan bahwa buku petunjuk praktikum Kingdom 

Monera dapat digunakan dalam kegiatan pembelajaran. 
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ABSTRACT 

 
Thesis with the title "Air Bacteriological Quality in AC and Non-AC Rooms 

in IAIN Tulungagung as Practical Guide Book for Kingdom Monera Material" 

was written by Ade Irma Aftantia, NIM 17208163120, Advisor Sri Wahyuni, 

S.Pd., M.Pd. 

 

Keywords: Quality, Air Bacteriologist, Kingdom Monera, Practical Guide Book 

 There are various sources of air pollution, there are outdoor sources of 

pollution and indoor sources of pollution. Humans often give priority to handling 

outdoor air pollution, even though indoor air pollution is also important because 

most human activity is spent indoors. Indoor air quality is influenced by 

environmental conditions and influenced by the behavior of occupants in the 

room. The behavior of the occupants of the room that are the source of air 

pollution are smoking, pet activities, the use of anti-mosquito drugs and others. 

Biological pollutants in the form of microorganisms, one of which is bacteria. 

Breeding of bacteria in the room is affected by the activities of the occupants of 

the room, humidity, lighting, pH, and air ventilation. 

This study aims to determine the bacteriological quality of air in the AC and 

non AC rooms at IAIN Tulungagung whether it is still feasible or not and then 

used as material for the development of practical manuals on kingdom monera 

material. The practicum manual will be tested for eligibility based on the 

assessment of media experts, material experts, biology teaching teachers and 

several high school / MA students. 

This research is a Research and Development (R&D). First phase in this 

research is to count the number of colonies, measure room temperature and 

observe the growing morphology with qualitative research. The primary data in 

this research is a laboratory examination of the number of airborne bacteria in the 

room. Secondary data in this research in the form of the number of occupants of 

the room, the activities in the room as well as the condition of the AC and the 

temperature in the room. The technique used in collecting primary data is directly 

from the results of direct sampling and research in the Tulungagung District 

Health Office laboratory. The timing of research is also directly on the same day 

when observation and documentation. The technique used in secondary data 

collection is direct observation of room activity, documentation and counting the 

number of occupants of the room used as the sample. The method of counting 

bacterial colonies using TPC (Total Plate Count). Next, the second phase of 

research is the development of practical manuals book using ADDIE models 

(analysis, design, development, implementation, evaluation). The results of the 

needs analysis with the biology teacher showed that the development of practical 

manuals book on kingdom monera was needed. The initial design of this practical 

guide book includes a cover page, preface, laboratory rules, table of contents, 

report writing format, content (objectives, theoretical basis, problem formulation, 

hypotheses, tools and materials, work steps, observational data, analysis of 

observational data, conclusions, and bibliography). Practical manual book 
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accompanied by pictures of personal documents printed in color using A4 paper. 

Products are validated by material experts, media experts, and Biology teachers 

who are then analyzed using a Likert scale and after that it is done revision. 

The results of this study are the number of air bacteria in the AC and non 

AC rooms is still in normal levels. The number of bacteria in non AC rooms 

ranges from 9 - 48 colonies / m3, while bacteria in air conditioned rooms range 

from 6.5 - 15 colonies / m3. Practical manuals are compiled when all materials 

and materials have been collected. Preparation according to the initial plan in the 

order of front cover, preface, laboratory order, table of contents, instructions for 

writing a report, contents, bibliography and finally the back cover. The 

preparation of the book is supported by Microsoft Word 2010. The product is 

printed in two versions, the first for the teacher's handle is equipped with 

examples of research conducted by the author and discussion of results and the 

second for students. Practical manuals are made with pictures for each part of the 

work steps to make it easier for students to understand the process. The book 

design uses the overall red theme. The results of the product development used are 

the Kingdom Monera practical manual for class X SMA / MA. From the results of 

the validation test on material experts, media experts, and Biology teaching 

teachers, a total score of 85.3% was obtained with the criteria of 'very valid'. Then 

the implementation was carried out by asking 10 high school students to read the 

manual of Kingdom Monera and give an assessment of the book. From the results 

of the implementation was obtained a score of 85.6% with the criteria 'very valid'. 

Thus the overall results of the expert and student validator's assessment can be 

concluded that the Kingdom Monera practical manual can be used in learning 

activities. 
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 الملخص
 
 

 يرغ و الهواء تكييفب غرف في البكتريولوجي الهواء جودة"  البحث العلمي بالموضوع
ألّفته أدى  "مونيرا كيعدوم  لمواد عملي كدليل  الإسلاميّة الحكوميّة تولونج اكوعجامع  في التكييف

 .الماجستيرتوتيك سرى وحيونى  تحت المشرف, ۲۲۳۱۶۲۸۴۲۳۱إيرما أفتانتييا, رقم القيد 

 دليل عملي ,مونيرا كيعدوم ,جراثيم الهواء ,الجودة :الرئيسيةكلمات ال
ٕٚ٘بن ِظبدس خبسع١خ ٌٍزٍٛس ٕ٘بن ِظبدس ِخزٍفخ ٌزٍٛس اٌٙٛاء ،  

ِٚظبدس داخ١ٍخ ٌٍزٍٛس. غبٌجبً ِب ٠ؼطٟ اٌجشش الأ٠ٌٛٚخ ٌٍزؼبًِ ِغ رٍٛس اٌٙٛاء 

فٟ اٌٙٛاء اٌطٍك ، ػٍٝ اٌشغُ ِٓ أْ رٍٛس اٌٙٛاء اٌذاخٍٟ ُِٙ أ٠ضًب لأْ ِؼظُ 

الأٔشطخ اٌجشش٠خ رٕفك فٟ اٌذاخً. رزأصش عٛدح اٌٙٛاء اٌذاخٍٟ ثبٌظشٚف اٌج١ئ١خ 

ضٍٛن اٌشوبة فٟ اٌغشفخ. صٍٛن شبغٍٟ اٌغشفخ اٌزٟ ٟ٘ ِظذس رٍٛس ٚرزأصش ث

اٌٙٛاء ُ٘ اٌزذخ١ٓ ٚأٔشطخ اٌؾ١ٛأبد الأ١ٌفخ ٚاصزخذاَ اٌؼمبل١ش اٌّضبدح ٌٍجؼٛع 

ٚغ١ش٘ب. اٌٍّٛصبد اٌج١ٌٛٛع١خ ػٍٝ شىً وبئٕبد دل١مخ ، أؽذ٘ب اٌجىز١ش٠ب. ٠زأصش 

اٌشطٛثخ ، الإضبءح ، الأس  رىبصش اٌجىز١ش٠ب فٟ اٌغشفخ ثأٔشطخ شبغٍٟ اٌغشفخ ،

 ا١ٌٙذسٚع١ٕٟ ، اٌز٠ٛٙخ.

رٙذف ٘زٖ اٌذساصخ إٌٝ رؾذ٠ذ اٌغٛدح اٌجىزش٠ٌٛٛع١خ ٌٍٙٛاء فٟ غشف  

صٛاء وبْ لا ٠زاي ِّىٕبً أَ  IAIN Tulungagungاٌزى١١ف ٚغ١ش اٌزى١١ف فٟ 

لا صُ ٠ضزخذَ وّٛاد ٌزط٠ٛش أدٌخ ػ١ٍّخ ػٍٝ ِبدح اٌٍّّىخ. ص١زُ اخزجبس د١ًٌ 

اٌزذس٠ت اٌؼٍّٟ ٌٍؾظٛي ػٍٝ الأ١ٍ٘خ ثٕبءً ػٍٝ رم١١ُ خجشاء الإػلاَ ٚخجشاء 

 اٌّٛاد ِٚؼٍّٟ رذس٠ش الأؽ١بء ٚاٌؼذ٠ذ ِٓ طلاة اٌّذاسس اٌضب٠ٛٔخ / ِبعضز١ش.

(. اٌّشؽٍخ الأٌٚٝ فٟ ٘زٖ اٌذساصخ R&Dثؾش ٚرط٠ٛش ) ٘زا اٌجؾش ٘ٛ 

ٟ٘ اؽزضبة ػذد اٌّضزؼّشاد ٚل١بس دسعخ ؽشاسح اٌغشفخ ِٚشالجخ اٌزشىً 

اٌّزٕبِٟ ِٓ خلاي اٌجؾش إٌٛػٟ. اٌج١بٔبد الأ١ٌٚخ فٟ ٘زٖ اٌذساصخ ٟ٘ اٌفؾض 

ٖ اٌّخزجشٞ ٌؼذد اٌجىز١ش٠ب اٌّؾٌّٛخ عٛا فٟ اٌغشفخ. اٌج١بٔبد اٌضب٠ٛٔخ فٟ ٘ز

اٌذساصخ ٟ٘ فٟ شىً ػذد صىبْ اٌغشفخ ٚالأٔشطخ فٟ اٌغشفخ ٚوزٌه ؽبٌخ اٌز١بس 

اٌّزشدد ٚدسعخ اٌؾشاسح فٟ اٌغشفخ. اٌزم١ٕخ اٌّضزخذِخ فٟ عّغ اٌج١بٔبد الأ١ٌٚخ 

ٟ٘ ِجبششح ِٓ ٔزبئظ أخز اٌؼ١ٕبد ٚاٌجؾٛس اٌّجبششح فٟ ِخزجش ِىزت اٌظؾخ فٟ 

ب ِجبششح فٟ ٔفش ا١ٌَٛ ػٕذِب . رٛل١ذ اٌجؾش ٘ٛ أ٠ضTulungagungِٕطمخ 

اٌّلاؽظخ ٚاٌزٛص١ك. اٌزم١ٕخ اٌّضزخذِخ فٟ عّغ اٌج١بٔبد اٌضب٠ٛٔخ ٟ٘ اٌّلاؽظخ 
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اٌّجبششح ٌٕشبط اٌغشفخ ٚاٌزٛص١ك ٚؽضبة ػذد شبغٍٟ اٌغشفخ اٌزٟ رضزخذِٙب 

 TPC (Total Plateاٌؼ١ٕخ. طش٠مخ ػذ اٌّضزؼّشاد اٌجىز١ش٠خ ثئصزخذاَ 

Countؽٍخ اٌضب١ٔخ ِٓ اٌجؾش ٟ٘ رط٠ٛش وز١جبد ػ١ٍّخ (. ثؼذ رٌه ، اٌّش

)اٌزؾ١ًٍ ، اٌزظ١ُّ ، اٌزط٠ٛش ، اٌزٕف١ز ، اٌزم١١ُ(.  ADDIEثبصزخذاَ ّٔبرط 

أظٙشد ٔزبئظ رؾ١ًٍ الاؽز١بعبد ِغ ِذسس الأؽ١بء أْ ٕ٘بن ؽبعخ ٌزط٠ٛش 

وز١جبد ػ١ٍّخ ػٓ ٍِّىخ ١ِٕشح. ٠زضّٓ اٌزظ١ُّ الأٌٟٚ ٌىزبة اٌذ١ًٌ اٌؼٍّٟ ٘زا 

ؾخ غلاف ، ِمذِخ ، لٛاػذ اٌّخزجش ، عذٚي اٌّؾز٠ٛبد ، رٕض١ك وزبثخ اٌزمش٠ش طف

، اٌّؾزٜٛ )الأ٘ذاف ، الأصبس إٌظشٞ ، ط١بغخ اٌّشىٍخ ، اٌفشض١بد ، 

الأدٚاد ٚاٌّٛاد ، خطٛاد اٌؼًّ ، ث١بٔبد اٌّشالجخ ، رؾ١ًٍ ث١بٔبد اٌّشالجخ 

ٌٍّضزٕذاد اٌشخظ١خ ٚالاصزٕزبعبد ٚاٌجج١ٍٛغشاف١ب د١ًٌ ػٍّٟ ِظؾٛة ثظٛس 

٠زُ اٌزؾمك ِٓ طؾزٙب ثٛاصطخ  A4اٌّطجٛػخ ثبلأٌٛاْ ثبصزخذاَ ِٕزغبد اٌٛسق 

خجشاء اٌّٛاد ٚخجشاء الإػلاَ ِٚؼٍّٟ الأؽ١بء اٌز٠ٓ ٠زُ رؾ١ٍٍُٙ ثؼذ رٌه 

 ثبصزخذاَ ِم١بس ١ٌىشد ٚثؼذ رٌه ٠زُ اٌّشاعؼخ.

لا  AC  ٚACٔزبئظ ٘زٖ اٌذساصخ ٟ٘ ػذد ثىز١ش٠ب اٌٙٛاء فٟ غشف  

رزاي فٟ ِضز٠ٛبرٙب اٌطج١ؼ١خ. ٠زشاٚػ ػذد اٌجىز١ش٠ب فٟ غشف غ١ش اٌّى١فبد ِٓ 

 - 5.6، ث١ّٕب رزشاٚػ اٌجىز١ش٠ب فٟ اٌغشف اٌّى١فخ ِٓ  3ِضزؼّشح / َ  84 - 9

. ٠زُ رغ١ّغ اٌىز١جبد اٌؼ١ٍّخ ػٕذ عّغ ع١ّغ اٌّٛاد ٚاٌّٛاد. 3ِضزؼّشح / َ  56

اٌغلاف الأِبِٟ ٚاٌّمذِخ ٚأِش اٌّخزجش  اٌزؾض١ش ٚفمبً ٌٍخطخ الأ١ٌٚخ ثزشر١ت

ٚعذٚي اٌّؾز٠ٛبد ٚرؼ١ٍّبد وزبثخ رمش٠ش ِٚؾز٠ٛبد ٚثج١ٍٛغشاف١ب ٚأخ١شًا اٌغطبء 

رزُ طجبػخ  .Microsoft Word 2010اٌخٍفٟ. ِضٛدح اٌىزبة ِذػِٛخ ِٓ لجً 

إٌّزظ فٟ ٔضخز١ٓ ، الأٌٚٝ ٌمجضخ اٌّؼٍُ ِغٙزح ثأِضٍخ ِٓ اٌجؾش أعشا٘ب 

بلشخ إٌزبئظ ٚاٌضب١ٔخ ٌٍطلاة. ٠زُ إػذاد اٌىز١جبد اٌؼ١ٍّخ ثبٌظٛس ٌىً اٌّؤٌف ِٕٚ

عزء ِٓ خطٛاد اٌؼًّ ٌزض١ًٙ فُٙ اٌطلاة ٌٍؼ١ٍّخ. ٠ضزخذَ رظ١ُّ اٌىزبة 

اٌّٛضٛع الأؽّش اٌؼبَ. ٔزبئظ رط٠ٛش إٌّزظ اٌّضزخذِخ ٟ٘ د١ًٌ اٌٍّّىخ 

Monera  اٌؼٍّٟ ٌٍفئخX SMA / MA اٌظؾخ . ِٓ ٔزبئظ اخزجبس اٌزؾمك ِٓ

ػٍٝ خجشاء اٌّٛاد ، ٚخجشاء الإػلاَ ، ِٚؼٍّٟ رذس٠ش الأؽ١بء ، رُ اٌؾظٛي 

٪ ثّؼب١٠ش "طبٌؾخ ٌٍغب٠خ". صُ رُ اٌزٕف١ز ِٓ خلاي 46.3ػٍٝ دسعخ إعّب١ٌخ 

 Kingdom Moneraطلاة ِٓ اٌّذاسس اٌضب٠ٛٔخ ثمشاءح د١ًٌ  51ِطبٌجخ 

٪ ثّؼ١بس "طبٌؼ 46.5ػٍٝ  ٚإػطبء رم١١ُ ٌٍىزبة. ِٓ ٔزبئظ اٌزٕف١ز رُ اٌؾظٛي

عذا". ٚ٘ىزا ٠ّىٓ اصزخلاص إٌزبئظ الإعّب١ٌخ ٌزم١١ُ اٌخج١ش ٚاٌّذلك اٌطلاثٟ ثأْ 

 د١ًٌ اٌٍّّىخ ١ِٕشح اٌؼ١ٍّخ ٠ّىٓ اصزخذاِٗ فٟ أٔشطخ اٌزؼٍُ.

  
 

 


